

LA POLOGNE

LA Pologne était un pays immense, une plaine immense — « polana » veut dire plaine — qui s'étendait de l'Oder au Dnieper, de la Duna au Dniester, à l'infini. Le voyageur qui risquait de le traverser avait l'impression de quelque chose d'illimité. Il y avait bien quelques villes : Varsovie, Cracovie, Poznan; mais elles étaient rares. Il y avait bien des frontières : la Prusse, l'Autriche, la Russie, mais elles étaient loin. Du moins, elles semblaient être loin.



3. LE ROI...

LA Pologne était une République qui avait à sa tête un roi héréditaire? Non, un roi élu! Elu? Oui, par les nobles. Et les nobles élisaient qui? Celui qui observerait le mieux la Constitution. C'est-à-dire celui qui respecterait le mieux la liberté des seigneurs. Un roi sans pouvoir alors? Oui, un « roi en peinture ». Cette élection, qui valait une abdication, se faisait, sans rire, dans la plaine de Wola.



1. DEUX CLASSES

IL y avait en Pologne deux classes d'habitants : les paysans et les nobles. Les paysans étaient des serfs misérables et opprimés. Les nobles étaient innombrables, belliqueux, chevaleresques, remuants et pauvres. Ils avaient un fief souvent si minuscule que « lorsque leur chien s'asseyait au milieu, sa queue traînait sur le domaine du voisin ». Ils avaient un cheval, souvent squelettique; ils avaient une épée, souvent sans fourreau, ils avaient un habit toujours bleu souvent rapiécé; ils avaient un éperon, souvent ficelé sur un talon nu. Mais ils étaient indépendants et fiers. Eux seuls constituaient l'armée polonaise, une horde famélique, une cheuachée d'apocalypse...

4 ... LA LOI...

MAIS, si le roi n'avait rien à dire, qui donc gouvernait l'Etat? Qui donc faisait les lois? C'était la Diète, composée d'un sénat de magnats et d'une chambre de nonces, ou délégués de la petite noblesse. La Diète se réunissait tous les deux ans... et ne décidait rien! En effet, il suffisait qu'un député criât : « Nié pozwalam! » (Je m'oppose!) pour annuler toute décision et pour provoquer la dislocation de l'Assemblée. Ce « Joyau de la Constitution » portait un nom latin : « liberum veto ». La Diète étant ainsi « déchirée », on réunissait les « maréchaux de la noblesse ». Et, eux, décidaient? Presque rien!



2. LES MAGNATS

IL y avait cependant quelques familles de haute aristocratie qu'on appelait les magnats. Les magnats possédaient des territoires grands comme des provinces; ils étaient bottés de cuir rouge, drapés de riches fourrures, ceinturés d'or. Ils vivaient comme des rois dans des palais somptueux. C'étaient, entre autres, les Czartoryski, les Lubomirski, les Połocki, les Radziwill, les Leczinski, les Ledochowski. Ils étaient les maîtres de l'Etat.



5. ... LA LIBERTE!

EN 1764, le roi de Pologne, Auguste III de Saxe mourut et plusieurs candidats se présentèrent pour le remplacer. Parmi eux, Xavier fils d'Auguste III. Mais Catherine II décida de porter sur le trône de Pologne un de ses favoris, Stanislas Poniatowski. Une armée russe pénétra en Pologne et se massa à Wola pour encadrer les électeurs. Devant ces « arguments munis de canons et de baïonnettes », ceux-ci élirent Poniatowski!